

---

 NÚM. CCCX.

## DEL YBIYAÚ.

Le llamo así, porque creo es el que canta su nombre, y lo ha comunicado á todos en general. Lo he visto y pillado en todos tiempos. Por verano sigue con preferencia los caminos, posándose con frecuencia en ellos, y en invierno se encuentra en los bosques y lugares abrigados. Vá solo ó con otro, vuela con poca elevacion y ménos rato que los otros, y tiene la braza mas corta. Dicen y creo que cria en el suelo, y que siempre se posa en tierra; pero me parece haberle visto una vez posarse en una ramita baxa. Quando está en el suelo tiene la cola un poco elevada, y las puntas de las alas acomodadas debaxo de ella.

Longitud  $12\frac{1}{8}$  pulgadas : cola  $6\frac{1}{2}$  : braza  $19\frac{1}{2}$ . He tenido otros de  $11\frac{1}{2}$  pulgadas. Sobre la cabeza y colodrillo son pardos, pero algunas plumas de la corona tienen á lo largo una notable tira negra con las bordas de canela. De allí siguiendo el cuello es pardo

acanelado con líneas al través oscuras poco sensibles. Las plumas de la espalda tienen la borda de canela débil; luego una mancha negra notable en el costado externo, y el resto de cada pluma se compone de sutiles puntos oscuros y de canela. El lomo hasta la cola, como el pestorejo. Las cobijas tienen en la punta una notable mancha de canela débil, y lo demás á sutiles puntos de canela y oscuros, con algunas líneas oscuras al través en la barba exterior: en la qual algunas cobijas tienen además una manchita negra. Los remos oscuros, con manchas á manera de faxas acaneladas en los trozos internos; y el exterior obscuro, con una mancha blanca ancha 8 líneas que lo atraviesa. La pluma exterior de la cola casi negra: la siguiente ó segunda blanca con algo obscuro en la barba exterior hácia la punta: la tercera totalmente blanca; y las demás compuestas de puntitos acanelados y oscuros. El costado de la cabeza y la horqueta de canela, á que sigue una gola blanca, y el resto hasta la cola y costados de un acanelado muy débil con líneas oscuras al través. Las tapadas de dicha canela, pero las mayores tienen líneas obscu-

ras al traves. Tras del oido hay algunas plumas negras.

Los individuos menores que creo hembras, solo difieren en que la segunda pluma de la cola no tiene sino  $1\frac{1}{2}$  pulgada blanca, y la tercera 6 líneas, ámbas en el costado interno de la punta: la exterior ó primera es casi como las restantes. Ademas las manchitas negras de la corona no tienen canela en los costados, y el trozo externo de los remos desde la mancha blanca ( que en estos es acanelada ) para dentro es como los trozos internos; y una manchita blanquizca sigue paralelamente al labio inferior.

Remos 21, el tercero mayor: cola 10 plumas: la externa 10 líneas mas corta que la central; la qual tambien es 2 mas larga que la inmediata á la exterior, y las demas iguales á la mayor: pierna 22: tarso 16, trigüeño: y todo lo demas es de la familia, como tambien el iris insensible.

Describiendo Buffon las variedades de un páxaro pequeño, que llama *Ybijáú*, trata de la segunda <sup>1</sup> copiando á Marcgrave; y dice es considèrablemente mayor: que le

1 Tom. XII. pág. 255.

cabe el puño en la boca : y que sus colores y proporciones se parecen á su citado *Ybijau*. Por estas únicas señas , y por el nombre , debo conjeturar que es mi páxaro presente ; y admirarme de que Buffon le crea variedad de su *Ybijau* , quando distan tanto en la magnitud , como que la del *Ybijau* no llega á la de la Golondrina , y la de la variedad dice es la del *Suindá* de mi núm. XLV. Pero desprecia juiciosamente el cuerno y el copete que manifiesta la estampa de Marcgrave.

A continuacion refiere á la misma especie *le Grand Engoulevent* de Cayena , que ántes vimos era mi *Urutáu* ; y no dexo de admirar , que no conozca Buffon , que el páxaro á quien dá 21 pulgadas , no puede pertenecer á la especie , ni ser variedad del que tiene la longitud de la *Chouette* ó *Suindá* : esto es 14 pulgadas ; ni uno ni otro variedad del *Ybijau* , á quien dá estatura de Golondrina.